

POLITIQUE DE LA VIE NOCTURNE DE LA VILLE DE MONTRÉAL

–

MÉMOIRE

**DÉPOSÉ AU NOM DU CONSEIL DE NUIT DE MTL 24/24
MARS 2024**

QUI SOMMES-NOUS ?

Le Conseil de Nuit de MTL 24/24 se positionne comme un pilier essentiel dans le développement et la préservation d'une vie nocturne dynamique et inclusive à Montréal. Cette assemblée réunit des citoyen.nes engagé.es bénévolement qui partagent le souci d'une vie nocturne développée de façon agile et inclusive. Grâce à notre expertise diversifiée et représentative de nombreuses réalités de la vie nocturne montréalaise, nous apportons une perspective holistique et profondément informée aux débats sur la politique de la vie nocturne de la ville. Notre composition unique, alliant DJ underground de la communauté LGBTQ+, chercheur.e.s scientifiques, intervenant.e.s sociaux.ales, propriétaires de salles de spectacle, et plusieurs autres, nous permet de couvrir plusieurs facettes de la nuit montréalaise. Cette diversité garantit que nos recommandations prennent en compte les enjeux et opportunités multiples qui caractérisent la vie nocturne de notre métropole.

Notre mission actuelle est de réfléchir collectivement à des enjeux nocturnes afin de diriger une recherche de laquelle faire ressortir des recommandations pour mieux informer le développement de politiques telle que le projet actuel de politique de la vie nocturne. Cette année, la problématique soulevée porte sur les conditions de travail dans les établissements nocturnes festifs et l'expérience d'une forme de travail relationnel et émotionnel particulière à la relation-client dans ce contexte. Cette recherche est commanditée à l'organisme RESPIRE, reflétant notre engagement envers une compréhension holistique des dynamiques de la vie nocturne.

Grâce aux connaissances expérientielles des membres du Conseil de Nuit, nous avons mis en lumière un enjeu souvent négligé, pourtant largement répandu parmi les travailleurs et travailleuses nocturnes. Cette démarche souligne l'importance cruciale d'écouter les voix des acteurs et actrices du terrain pour identifier précisément les défis spécifiques à la vie nocturne. Les résultats préliminaires de notre travail viennent appuyer cette approche. Ils révèlent une détresse psychologique significative, exacerbée par un manque de services adaptés et une visibilité insuffisante de ces problématiques. Ces observations renforcent notre conviction de la nécessité d'une politique de vie nocturne bien informée et sensible aux réalités des personnes qu'elle vise à soutenir.

Notre engagement civique, ancré dans une approche citoyenne, souligne l'importance cruciale de la participation démocratique dans le façonnement d'une vie nocturne qui répond véritablement aux besoins et aspirations des Montréalais.es. Nous croyons fermement que l'élaboration de politiques efficaces doit être guidée par les expériences vécues et les perspectives de celles et ceux directement impliqué.es ou affecté.es par la nuit montréalaise. En facilitant un dialogue ouvert et constructif entre les décideurs municipaux, les acteur.rices de la nuit, et les citoyen.nes, nous œuvrons à créer des espaces nocturnes qui reflètent la diversité et la richesse culturelle de notre ville.

Notre vision inclusive pour la nuit montréalaise est centrée sur la reconnaissance et la valorisation de chaque expression culturelle, faisant de Montréal un modèle de coexistence harmonieuse et dynamique des différentes cultures de la nuit. Nous nous engageons à promouvoir une politique de la vie nocturne qui non seulement respecte cette diversité mais la célèbre comme une force vive de la métropole. En mettant l'accent sur la sécurité des noctambules, la santé publique, et l'accessibilité des espaces nocturnes, nous abordons également des enjeux cruciaux souvent négligés, assurant ainsi que la nuit montréalaise reste un lieu accueillant et sécuritaire pour tous.tes.

En conclusion, le Conseil de Nuit de MTL 24/24, grâce à son expertise diversifiée, son engagement civique profond, et sa vision inclusive, souhaite jouer un rôle clé dans l'élaboration d'une politique de la vie nocturne à Montréal. Nous sommes déterminés à travailler sans relâche pour que la nuit montréalaise continue de briller, reflétant la créativité, l'innovation, et l'inclusivité qui font la réputation de notre ville. Notre contribution à la future politique de la vie nocturne de Montréal est essentielle pour garantir que celle-ci soit enracinée dans les réalités du terrain, respectueuse des diverses communautés qui animent nos nuits, et porteuse d'un avenir prometteur pour tous les acteurs de la nuit.

INTRODUCTION

La nuit, dans sa quintessence, est plus qu'une simple tombée du jour; elle représente un espace-temps unique où se déploient la créativité, l'expression personnelle et collective, et une économie dynamique qui sont le cœur vibrant de Montréal. Reconnaître et valoriser les cultures nocturnes locales — telles que la musique, la danse, les arts visuels, la gastronomie, mais également celle des travailleurs et travailleuses de nuit — est fondamental pour le développement d'une politique nocturne efficace et inclusive. Ces pratiques culturelles, enracinées dans l'identité même de Montréal, attirent non seulement les résidents locaux mais également les touristes du monde entier, générant ainsi des retombées économiques significatives et soutenant une multitude d'emplois dans des secteurs clés tels que l'hospitalité, la restauration, et le transport.

La pandémie de COVID-19 a mis en lumière l'importance vitale de ces secteurs, révélant leur contribution indispensable à la société et à l'économie locales. Plus encore, les cultures nocturnes de Montréal jouent un rôle essentiel dans le rayonnement international de la ville comme destination artistique et culturelle de premier plan, renforçant son image de métropole dynamique et créative.

Néanmoins, il est crucial de ne pas réduire la politique de la vie nocturne à de simples considérations économiques. La nuit est également un moment privilégié pour le développement de liens sociaux forts et significatifs, offrant un espace de liberté et d'expression particulièrement précieux pour les communautés marginalisées, qui ont historiquement animé et révolutionné les activités culturelles nocturnes. Ces moments collectifs, perçus comme transformatifs, sont au cœur de l'identité individuelle et communautaire.

L'underground montréalais, en particulier, se présente comme un laboratoire d'expérimentation où la créativité foisonne, alimentant le rayonnement culturel de la ville bien au-delà de la nuit. Les artistes et professionnels de la culture qui émergent dans ces espaces alternatifs contribuent de manière significative à l'écosystème culturel global de Montréal, souvent en débutant leur parcours dans des lieux indépendants avant de briller sur des scènes plus établies et institutionnalisées.

Face à cette réalité complexe et riche, il est impératif d'adopter une approche inclusive et transparente dans l'élaboration de la politique de la vie nocturne, une approche qui reconnaisse la diversité des expériences nocturnes et qui soit fondée sur des données qualitatives et quantitatives précises. Seul un dialogue ouvert et continu entre tous les acteurs impliqués — municipalité, acteurs culturels, citoyens — permettra de développer une politique véritablement représentative et bénéfique pour l'ensemble de la communauté montréalaise.

Notre vision pour la nuit montréalaise est celle d'un espace inclusif, sécuritaire et vivant, où chaque expression culturelle trouve sa place et contribue à la richesse collective. La mise en place d'une politique de la vie nocturne à Montréal, attentive aux cultures nocturnes alternatives et à leurs besoins spécifiques, est une étape cruciale vers la réalisation de cette vision.

NOS RECOMMANDATIONS

Court terme (6 mois - 1 an)

1. Création d'un poste de commissaire à la vie nocturne : Inspiré par l'exemple d'Ottawa, ce poste aura pour mission de coordonner les actions des différents acteurs de la nuit montréalaise, veiller à l'application de la réglementation et du plan d'action de la Politique de la nuit, et faciliter la médiation et la prévention des conflits.

2. Adoption du principe d'agent de changement : Suivant les exemples de Melbourne et Toronto, cette initiative vise à protéger les espaces culturels indépendants de la gentrification et à promouvoir une diversité des lieux de vie nocturne, rendant les nuits montréalaises plus inclusives.

3. Mise en place d'un observatoire de la vie nocturne : Cet observatoire, formé d'experts, de chercheurs et de citoyens sur le modèle du conseil de nuit de MTL24/24, aura pour but de collecter des données quantitatives et qualitatives sur les pratiques culturelles nocturnes, la mobilité nocturne et les impacts de la vie nocturne. Ces informations serviront à éclairer les décisions des acteurs de la nuit et des instances décisionnelles, et à évaluer de façon indépendante les actions menées.

Moyen terme (1 an - 2 ans)

1. Création d'un Bureau de la nuit : Opérant de manière indépendante, ce bureau agira comme un guichet unique pour soutenir les entreprises culturelles et commerciales nocturnes, contribuant ainsi au dynamisme de la vie nocturne de Montréal.

2. Programmes de financement pour les lieux culturels alternatifs : Ces programmes auront pour objectif de préserver l'abordabilité et la diversité des espaces culturels, combattant efficacement les effets de la gentrification et de l'inflation.

3. Amélioration de l'offre de transports en commun la nuit : Il s'agit d'étendre les heures de service des transports en commun pour faciliter l'accès à la vie nocturne et renforcer la sécurité des noctambules.

4. Réinvestissement des revenus du tourisme : En s'inspirant de l'exemple de Berlin, une partie des revenus générés par le tourisme sera réinvestie dans le secteur culturel local, soutenant ainsi le développement de la scène artistique montréalaise.

5. Normes de construction résidentielle adaptées : Pour réduire les nuisances sonores et favoriser une cohabitation harmonieuse entre les zones résidentielles et les zones d'activité nocturne, des normes spécifiques de construction seront mises en place.

Notre contribution à la mise en oeuvre de la politique

Le Conseil de Nuit envisage une participation active à la création de plateforme consultative, afin d'offrir un espace de dialogue et de proposition entre les diverses

parties prenantes de la nuit montréalaise. Cette collaboration contribuera à la mise en place d'une gouvernance nocturne efficace et représentative des besoins et aspirations de tous les Montréalais.es.

Conditions de succès

- Une gouvernance opérationnelle forte, soutenue par une coordination inter-arrondissements.
- Une volonté politique claire de valoriser la culture nocturne et alternative comme pilier de l'identité montréalaise.
- Des investissements stratégiques pour rendre les espaces culturels accessibles et abordables, ainsi que le développement de zones culturelles nocturnes dans des secteurs stratégiques de la ville.

La mise en œuvre de ces recommandations représente une opportunité unique de renforcer et de valoriser la vie nocturne montréalaise. Elle nécessite un engagement collectif des acteurs municipaux, des communautés artistiques et culturelles, des entreprises et des résidents, afin d'assurer une nuit montréalaise dynamique, inclusive et sécuritaire pour tous. En prenant appui sur des initiatives réussies à l'échelle internationale et en adaptant ces pratiques au contexte unique de Montréal, nous pouvons non seulement répondre aux défis actuels mais aussi poser les fondations d'une politique de la nuit visionnaire et durable.

Chaque action proposée vise à créer un environnement nocturne où la créativité, la diversité et l'inclusion sont au cœur des préoccupations. En outre, l'accent mis sur la collecte de données et l'évaluation permettra d'ajuster les stratégies en continu, assurant ainsi que la politique de la vie nocturne reste pertinente et efficace face aux évolutions de la société.

CONCLUSION

Montréal a l'opportunité de devenir un modèle international en matière de gestion de la vie nocturne, en reconnaissant la richesse de ses cultures nocturnes et en mettant en place une gouvernance qui respecte et protège ce patrimoine unique. Par ces recommandations, nous invitons la Ville de Montréal et ses partenaires à s'engager résolument dans cette voie, pour le bénéfice de tous les Montréalais et Montréalaises.